



el p
r
f
e
c
t
o

EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Oficina de Redacción y Administración:
 Apartado N° 482 2ª Avenida Oeste Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes	\$ 1-00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10

Avisos: precio convencional

Año I

San José, Costa Rica, 4 de noviembre de 1913

No. 29

Unión Nacional

El Partido Union Nacional, según declaraciones públicas que precedieron a su nacimiento, se fundó única y exclusivamente con el fin de combatir el «fernandismo». Los arreglos preliminares que dieron lugar a la organización del partido en referencia se dirigieron en toda ocasión a congregarse en un solo haz todos los elementos «anti-fernandistas». Secundariamente iba en persecución del poder: su bandera de lucha fué desde el primer momento oponerse al triunfo del partido que proclama al Licdo. don Máximo Fernández.

Consecuente con las tendencias que le dieron vida, hay que confesar que el Partido Unión Nacional ha combatido tesoneramente por la causa originaria de su nacimiento: ha luchado ardentemente, constantemente, contra el «fernandismo» y ha logrado restarle numerosos partidarios.

Para el fin secundario de llegar al poder, sea porque los otros partidos se hubieran anticipado a la lucha o porque el civilismo hubiera acaparado de antemano la mayoría de los sufragios, la Unión Nacional no ha logrado formar un núcleo bastante siquiera para poder presentar combate en las urnas electorales. Tal es nuestra sincera opinión. En la conciencia pública consta que la batalla final se librará exclusivamente entre el Partido Civil y el Partido Fernandista, constantemente aumentado aquél por un sin número de adhesiones; y constantemente menguando el «fernandismo» con el desbande de partidarios que acuden a aumentar nuestro patriótico acervo o que logran restarles las acometidas ardientes del Partido Unión Nacional.

Si bien este último círculo no ha logrado el número suficiente de adeptos para presentarse definitivamente en los comicios y no puede ni pensar siquiera en llegar al Congreso Nacional, en el remoto caso de que el Partido Civil no obtuviera en diciembre la mayoría absoluta, es preciso hacerle la justicia de reconocer que ha permanecido fiel a su bandera en la tenaz campaña que le dió origen y que se ha mantenido digno de las aspiraciones con que nació, atacando sin tregua ni reposo al Partido Fernandista.

El Partido Unión Nacional supo elegir un candidato honorable, que respondía también a sus exclusivas tendencias de «antifernandismo». Pero quizá la opinión pública había pesado ya el pro y el contra de los partidos en lucha y era tarde para arrebatarle al Partido Civil la supremacía alcanzada en la conciencia popular por largos años de labor regeneradora y pacífica.

Sin embargo, el Partido Unión Nacional puede terminar lógicamente su existencia, consecuente siempre con los principios de su nacimiento. Exclusiva y esencialmente «antifernandista», su misión se reduce a impedir el triunfo del partido contra el cual se organizó de manera exclusiva.

Si el «fernandismo» estuviera solo en la contienda la misión de la Unión Nacional habría concluido definitivamente, por no poderlo vencer; pero existiendo frente al «fernandismo» el Partido Civil con mayor número de sufragios y contando con el apoyo decidido de la opinión del país, es natural suponer que lógicamente, si quiere, como hasta ahora ser fiel a su origen y a las causas de su nacimiento, la Unión Nacional, sin contrariar su bandera, sino siendo más bien consecuente con ella, tiene todavía un deber que cumplir: sumarse al Partido Civil, que está a las puertas del triunfo, si real y verdaderamente quiere contribuir a la derrota del «fernandismo», fin primordial de sus aspiraciones.

Así piensan numerosos miembros del Partido Duranista, que han palpado la verdad de la situación que analizamos; y, sobre todo, así sienten los elementos del duranismo en los pueblos, porque, gente sana, que ha palpado los desastres del «fernandismo» en los gobiernos municipales que ha logrado controlar, comprenden aquellos honrados ciudadanos que defienden sus intereses al apoyar las filas victoriosas del «Civilismo», al mismo tiempo que cumplen con su programa de combate contra el Partido Fernandista. Y la perspicacia del pueblo, que nace del corazón, es la mejor regla política.

En serio y en broma

Un estimable vecino mío me hacía anoche una observación: He notado que aún las personas más cultas, por el hecho de ingresar al partido fernandista se convierten en demagogos furiosos.

La observación no puede ser más atinada. En la soledad y el reposo me he dado a la tarea de descifrar ese enigma; en el bullicio de la vida diaria he buscado datos e indicios que me orienten y mi labor no ha sido estéril.

Me sucedió aquello de buscar y encontraréis. Después de mucho buscar, puedo decir satisfecho: ya pareció el peine, o como dijo el sabio aquel [Bureka].

Me puso sobre la pista, una concertada de don Máximo, que se ha vuelto una lezna en asuntos políticos.

Oigamos a la doméstica: Vea, señor, asomándose por una boca-llave hice el descubrimiento. No me imaginaba para qué pudieran servir todas aquellas jeringuillas y frasquitos misteriosos que hay sobre el escritorio de mi patrón.

Un día, barriendo, aproveché la oportunidad y me *caché* una de aquellas minúsculas botellitas, que tienen unos letreros muy raros y en la parte superior de la viñeta, pintada una calavera sobre dos huesos de difunto, cruzados en forma de equis.

Enseñé la botellita a mi novio, que sabe algo de latín por que fué monaguillo y me dijo que aquello era *virus rabicum* que lo inyectaban a los conejos en la casa de un señor Pasteur, que él había oído mentar mucho.

A yo me asustó mucho eso y creyendo que eran cosas del malo, enterré la botellita en el jardín del palacio de don Máximo. Había observado que don Pe-

¡Por las tres Marías! Si sólo de acordarme me pongo grifa... el padre, de un gran brinco se subió sobre el piano y empezó a decir barbaridades de don Rafael, del señor Obispo y de los sacerdotes civilistas y blasfemó contra lo más santo. Don Máximo y sus ayudantes lo aplaudían y le gritaban: lo haremos obispo cuando triunfemos; deles duro, padrecito.

Apenas le paró el ataque de rabia, se puso el Presbítero Manuel Umaña a escribir una hoja suelta contra el señor Yglesias.

Después he tenido otros informes del famoso curita: en San Isidro, parece que alquiló la sotana, para que un fernandista confesara una a señorita. Verdadero Cafn del apostolado costarricense, verdadero Judío Errante, ha andado de curato en curato, de uno a otro confin del país, desacreditando la religión, sembrando el escándalo, predicando el odio y las doctrinas más disociadoras y blasfemando inicuamente. Ya no hay curato que le venga bien de cuello. Su Señoría ni sabe qué hacer con él.

Ahí tienen ustedes uno de los casos más patentes, del efecto del *virus rabicum*, que el fernandismo inyecta tras las orejas de mansos conejos, a quienes convierte en lobos furiosos, que muerden a su propia madre, la patria.

AQUILINO

Embajador norteamericano en Madrid

Madrid, 31.—El gobierno acendía significación propia totalmente distinta del gabinete de 1909.

La mayor parte de los nombramientos se han hecho en personas alejadas del maurismo, considerando el ministerio consolidado.

La prensa avanzada suaviza la oposición, y arrecia sus ataques a Maura. El embajador norteamericano Joph Willire, presentó sus credenciales al Rey. La ceremonia fué brillantísima. Le enviaron los coches de gala del palacio, en su discurso dijo:

«Hago votos por la prosperidad de la nación y considero un grande honor ser el primer embajador de Estados Unidos en España, cuya historia tiene hechos tan gloriosos como el descubrimiento de América».

Contestóle el Rey haciendo votos por la prosperidad de Estados Unidos a quienes agradece haber elevado a Embajador su representante en Madrid. Yo correspondí elevando al mismo rango la representación de España en Washington.

El Embajador presentó sus cumplimientos a la Reina y en la carroza del palacio hizo sus visitas a los ministros.

Anuncie en El Pabellón Rojo

Maura se retira de la política

Madrid, 31.—Asegúrase que Maura escribió desde San Pedro el 27 de octubre, que había dejado la jefatura del partido conservador. En los círculos políticos se hacen grandes comentarios.

El general Fernández Guizarro, jefe de sanidad militar, fué detenido ayer. Declaró que vivía accidentalmente en San Sebastián con el matrimonio Cipriano Abrego.

Este intentó repetidas veces suicidarse. Su situación era precaria debido a disgustos matrimoniales. El general siempre lo evitó.

El domingo su esposa y él lo encontraron ahorcado en su retrete con una cuerda al cuello.

Se comentó muchísimo el suceso del matrimonio que se había trasladado a otro domicilio, mejorando de vida en compañía con el general, quien contrató la casa y firmó el contrato.

El domingo el matrimonio tuvo una disputa redifidísima, Cipriano pidió dinero a Emilia quien se lo negó. El le anunció que se suicidaría y se lea controló muerto.

Emilia es bellísima; su marido no trabajaba. Las diligencias se siguen con mucha reserva.

560 mil hombres son necesarios para invadir a México

Washington, 1º.—El colegio de ejército y guerra asegura que se necesitan 560 mil hombres para proteger a los extranjeros en México.

En los círculos oficiales ha causado sorpresa el envío de un crucero italiano a México, porque no se notificó a Estados Unidos.

Veracruz, 1º.—El cónsul americano tiene instrucciones para vigilar la llegada de Daniel Madero.

Comunicó al departamento de Estado que hace días se encontraba a bordo de un cañonero y que de allí fué llevado a la cárcel.

Lo que dice Maura

Madrid, 1.—Maura declaró que el 27 terminó su jefatura del partido; que después de lo acaecido le es imposible prorrogarla. Dice que aunque los conservadores mantuvieran su antigua unidad es doble motivo para no intervenir él.

Si ocurriera lo contrario, se mezclaría en las discordias intestinas.

Cómo se escribe la historia

He visto una publicación en la cual se afirma que don Rafael Yglesias Castro fué el causante de la muerte de don Juan J. Flores.

Esta es una mentira más grande que la Sabana; mentira descomunal como todo lo que sale de la pluma ponzoñosa y envenenada de nuestros adversarios.

La liga de panaderos «El Ejemplo» se había organizado con el noble fin de pedir aumento de salario, y quien más perjudicado resultaba con eso era don Eugenio Lamicq, por ser entonces su empresa la más grande y tener sucursales en provincias.

El señor Lamicq hizo de aquel asunto una cuestión de Estado. Puso en juego su dinero, compró tres malvados dentro del mismo seno de la liga de panaderos para que declararan contra ésta, haciéndola aparecer como una sociedad de anarquistas; metió en la danza al cónsul francés M. Hutnot y el funesto gobierno de don Ascensión Esquivel decretó el confinamiento a Liberia del presidente de la liga don Juan Francisco Brenes, el del secretario don Félix Montes, a quien se le tergiversaron los conceptos de un discurso, y expulsó del país como anarquista, a don Juan Vera Córdoba, ciudadano español.

Don Máximo Fernández, y su órgano oficial *El Derecho*, patrocinaban la Liga, porque era el plan del fernandismo fomentar la constitución de los diversos gremios de artesanos, a fin de contrarrestar la política de don Tobías Zúñiga Castro, quien estaba en inteligencia con la famosa liga de obreros que aceptó al Licdo. Esquivel, candidato de la transacción, como una medicina amarga: «como una dosis de ipecacuana».

Yo era colaborador de *El Derecho*. Don Víctor Fernández Güell y yo tuvimos la idea de acusar ante el Congreso al Presidente de la República y Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, que lo era don Juan José Flores, au-

tores ambos del famoso decreto contra los panaderos, que dió por resultado la desorganización de la liga El Ejemplo. Trabajaba yo entonces en la oficina de don Gerardo Echeverría y de ella saqué el Código Peral y la Constitución Política.

Mi distinguido amigo don Víctor Fernández y yo nos encaminamos a la oficina de *El Derecho*, que estaba entonces en la casa de un señor Retana, como a setenta y cinco varas al Sur de la casa de los señores Fernández Güell, casa que es hoy de dos pisos. Allí, en presencia de unos doscientos panaderos, yo redacté la acusación escribiéndola en cuartillas con lápiz y la trasladé a papel sellado don Abraham Madrigal Jiménez, quien me dijo mientras escribíamos: «¿quién había de decirnos que dos elementos antagonicos en política, un civilista y un republicano, este nos haciendo este trabajo para fustigar la insolencia de los que nos desgobernán!»

El licenciado don Ramón Zelaya autenticó el escrito de acusación para ser presentado ante el Congreso, lo que le valió que los esbirros de aquel Gobierno lo insultaran en unos cartelones que se fijaron en varias esquinas de la ciudad.

La acusación no dió buen resultado. El Congreso dobló servilmente las espaldas delante del Poder Ejecutivo.

Pero como el doctor don Juan José Flores era un hombre de vergüenza se afectó profundamente, se retiró del ministerio y murió poco tiempo después.

Don Ascensión, según creo, todavía goza de cabal salud.

Ya ve el público cómo no fué don Rafael Yglesias Castro el causante de la muerte del doctor Flores.

San José, 3 de noviembre de 1913.

NICOLÁS ECHEVERRÍA

Y menciona también una hoja escrita por unos señores, jóvenes ellos, hermanos ellos, rabiosos ellos, y por lo tanto fernandistas ellos, los jóvenes Montero.

Esa hoja, titulada *De rodillas, miserable*, es otro conjunto de ruindades, propió también de ellos.

Miserables ellos, que debían de avergonzarse, pues en su frente llevan la mancha indeleble del crimen.

De rodillas miserablemente, vemos a los Montero de política en política, comerciando con la memoria de su padre. De rodillas miserable, contemplamos a Aristides Montero ante Máximo Fernández, después de haber dicho ayer, cuando era sotista, en un discurso que pronunció en S. Juan de S. José, que el verdadero culpable de la muerte de su padre era Fernández, y que este hombre, por sus grandes crímenes, no podría jamás llegar al poder.

Tan pronto ha olvidado el señor Montero, a pesar de su inteligencia y de su instrucción, las palabras de ayer? Pero no; es que el cinismo ha llegado a tal extremo, que les vemos arrodillados miserablemente, ante el altar de la conciencia pública, ensalzando a quien ayer combatían pisando en el crematorio las cenizas de su padre.

No es el civilismo quien se vale de muertos para proclamar sus principios. Son los fernandistas quienes encontrándose a las puertas de la muerte y no teniendo nada vivo en su organismo para sostenerse en la lucha, en sus pataleos, se valen de los muertos.

Respetamos los fríos despojos de quien ha muerto.

Pero vemos que ese silencio de la tumba en que un padre reposa, hijos desnaturalizados lo perturban para sacar sus cenizas y lanarlas al viento de pasiones políticas, para lucrar con ellas.

Sabido es de todos que el señor Félix A. Montero fué sentenciado por los Supremos Tribunales de Justicia, a cinco años de expatriación, por delitos criminales comprobados. Y yo reto a los señores Montero a que muestren un solo documento en que su padre hiciera constar su inocencia. Dos años y medio permaneció el señor Montero más o menos en Barcelona, y una sola palabra no dejó escrita en vindicación de su pena, haciéndose así responsable de su culpa.

Con qué derecho entonces los señores Montero pueden levantar su frente, si manchada la llevan como herencia del crimen de su padre?

Y si hemos visto a Máximo Fernández de rodillas miserablemente postrado ante José Santos Zelaya, suplicándoles armas y dineros para venir a matar y corromper a este pueblo por quien hipócritamente tanto amor dice que siente.

También ruin y miserable hemos visto al mismo Fernández postrarse allá, lejos de nuestras playas, de rodillas ante el señor Yglesias, suplicándole le dejara volver al país.

Yglesias, a quien llaman miserable, fué tan pródigo que mostró al licenciado Fernández las puertas abiertas de la patria.

Por fin vemos a Máximo Fernández y sus secuaces cual eterno comediantes arrodillarse miserables e hipócritamente ante el señor Presidente de la República y ante el pueblo honrado, para disputarse sus favores.

Mientras Yglesias, pródigo con las dotes de su inteligencia,

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta,
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

se ha sacrificado por darle a la Patria, obras que le honran y enaltecen.

AMADEO VARGAS

Atenas, octubre 30 de 1913.

Recibimiento

al digno candidato don Rafael Yglesias Castro en Curridabat.

Con gran acompañamiento y a los acordes de la filarmonía de este pueblo, entró triunfante el candidato del partido civil, a las 2 p. m. del 26 del corriente. Estaba preparada la tribuna en el Club donde le dieron la bienvenida tres niñas y un niño, que con entusiastas frases saludaron al jefe y a compañeros.

También hizo uso de la tribuna don Jesús Bonilla quien fué interrumpido varias veces por los aplausos. Lo siguió el famoso orador señor Rueda, quien fué bastante aplaudido y seguidamente llegó el turno al candidato que siempre deja emocionados a los oyentes, teniendo entusiastas frases para las niñas que le habían dado la bienvenida.

Corresponsal

Curridabat, 27 de octubre de 1913.

Un vocero desautorizado

El domingo próximo pasado batió el record de la insolencia el fernandismo, encarnado en la personalidad de Constantino Ortiz, un bochinchero recién expulsado de la villa de Nicoya.

No es por cierto al señor Ortiz a quien le corresponde venirle a conquistar adeptos a don Máximo. El cometió en esta villa actos que a más de haberse captado por ellos el desprecio general, desdican mucho de su nombre; actos que pondremos en limpio si es que persiste en la diatriba y el insulto, caracteres del partido a que tan acertadamente pertenece.

Las ofensas inferidas a los civilistas paraisieños no debieran haber salido de sus labios. No es él quien puede enlodar a don Romualdo Morales, a los señores Ramírez, a Casimiro Sandoval, a Rafael Meza y tantos otros.

Sepa este señor, que como paraisieño radicado le respetamos, sobre todo, por estar ligado con una familia honorable; pero políticamente lo consideramos como un mal griton de partida, como un fonógrafo, como un propagandista desautorizado por sus procederes.

FRANCO

Paraíso, octubre de 1913.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA



CREMA VIRGINIA

Quita las manchas
y conserva limpio el cutis

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:
Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

Casa de Salud

— del —

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José Costa Rica

La Vencedora En "La Costarricense"

Gran Carnicería en el Mercado de esta Capital, de los hermanos Güillén.

Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos.

Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

TRINIDAD CARVAJAL
San José, octubre de 1913.

Lo que pasó en el Naranjo

Era imposible que la baba rabiosa quedara tranquila entre las fauces de la demagogia fernandista, con motivo de la visita del señor Yglesias a la villa del Naranjo. Esperando, hemos encontrado en el número 542 de «El Republicano» un artículo: «Lo que pasó en el Naranjo» en el que un tal «Olivier», de la manera más ruin, demostrando su incultura, describe la presencia de don Rafael allí.

Solamente en ese partido tan corrompido, puede encontrarse esa gente que desconociendo toda noción de cultura, se meten, sin embargo, a articularse.

Pero causa extrañeza que estando ese periódico en que escriben integrado por un cuerpo de redacción de lo más selecto que ellos tienen, admitan para la publicidad pasquines tan incultos y tan viles.

Empieza el señor «Olivier» diciendo: QUE CON LETRAS DE ORO DEBE DE ESCRIBIRSE LA JORNADA REPUBLICANA DEL NARANJO.

Llama *jornada* el haber reu-

nido todos los partidarios de Naranjo, Grecia y demás alreñadores para inculcarles la rabia que de ellos se apoderara, al contemplar con cuánto valor el señor Yglesias, desafiando la ira de los *canes* que decían no le dejarían llegar, entraba a arrebatarles la presa.

Y esa jornada de odios por el triunfo y valor de los demás, y esa jornada de inmoralidad que en todas partes repiten, ya sea en San José contra una estación de ferrocarril, ya en Escasú, contra una iglesia, o ya en Cartago, contra un Club contrario, quieren escribir con letras de oro en sus páginas, cuando ya en las de la historia de la Patria está escrita con borrones negros, proclamando el luto y la vergüenza, de que las generaciones venideras se cubrirán, al imaginarse siquiera que en nuestra querida Costa Rica existió un partido que buscaba sus conquistas escribiendo el puñal y el palo; arrojando la piedra y el lodo que de sus charcas recogen, contra sus contendientes honorables, dignos y cultos.

TRAUBE

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

Sueltos de Crónica

Madre desnaturalizada

Y lo malo es que tiene muchos, pero muchos hijos y da un ejemplo desastroso que relaja la moral pública.

Pedigrifeña y dispada, pues derrocha lo que sus hijos le dan. Insaciable, porque inventa cada día nuevas tretas para obtener dinero en abundancia.

Cruel, porque turca la voluntad de sus vástagos, imponiéndose ciencias políticas absurdas a cambio de un pedazo de pan.

Y mal corazón, porque a varios de sus hijos predilectos los obliga a usar unas ridículas gorras amarillas y a otros, los ha soltado por esas calles de Dios, con una especie de cascotes de lata sobre la cabeza, que son un verdadero mamarracho que turban la paz escolar.

Piedad divina

Dios tuvo piedad de Trea Ríos y trocó en lluvia de gotas cristalinas, la lluvia de piedras con que estaba amenazada por la máxima visita, del no menos máximo candidato. El invitado y su estado mayor regresaron a la capital hechos una sopa.

Día de difuntos

Pasó como todo pasa en este mundo, el día consagrado a los queridos ausentes, a los que traspusieron los umbrales de esta vida. El cementerio fue muy visitado, a pesar de la lluvia. Parecía un vergel la ciudad de los muertos.

Admiramos bellísimos trabajos de floricultura. Algunas tumbas estaban desnudas de gala; en esas, no se ve, se sienten las flores dolorosas del recuerdo.

Literatura fósil

Conforme se van retirando los aguaceros, va menudeando la lluvia de hojas sueltas. Justus, ha echado su cuarto a espaldas en estos días.

Se ha dejado venir con una andanada en la sostenido, contra el Partido Civil y su jefe.

Hace historia, con el mismo primor que un chiquillo voluntarioso puede hacer mamarrachos sobre una hoja de papel, armado de un pedazo de carbón.

No campan *Ayres* de floresta, o *ayres* patrióticos en el trigal de esos escritores: se sienten *ayres* de sentina, emanaciones de cloaca. Para poder leer a

Justus, hay que ponerse frente a la nariz un pañuelo empapado en agua de colonia.

Verdaderos héroes

Ayer tuvimos ocasión de admirar en San Pedro del Moján un sin igual combate, un boxeo intelectual entre dos campeones: uno verde y otro azul.

Subidos cada uno en su respectiva mesa, calados hasta los huesos y con auditorios a su frente, que sumados no llegaban a docena y media y que divididos por dos con dificultad daban ocho, se batían heroicamente.

La función duró nada menos que dos horas.

Como un acto de justicia, pedimos a sus respectivos partidos que los condecoren con la gran cruz del silencio perpetuo.

Sociedad de economías

Ayer celebró asamblea anual la de Guadalupe.

El informe de la secretaría fue sensacional: le dan una tomada de pelo en toda regla a un tal Marín, que se ha metido a reformador.

Fue reelecta la misma Directiva, que tantos y tan valiosos esfuerzos ha hecho por la Sociedad. Es un acto de justicia que aplaudimos.

Se tomaron importantes acuerdos, como el de aumentar a \$ 250,000 el capital social.

El informe, detallado y concienzudo, pone de relieve los progresos de tan útil y simpática institución.

Le deseamos larga y próspera vida.

Mausoleo

Fue bendecido solemnemente, ayer, el consagrado a los tipógrafos.

El doctor Coello no pudo asistir por encontrarse indispuerto, privándonos del placer de oír su elocuente palabra, que se iba a levantar en honor de los tipógrafos.

Un puente

Hace dos meses se está construyendo un puente en Ramadas: se cree que tardará otros dos meses la construcción.

La demora en la ejecución de esa obra, envuelve fines políticos.

Don Eloy Acosta se compromete a hacer ese trabajo en un mes. Una cosa es la política y otra los intereses públicos.

entusiasmo de la comisión organizadora, quien supo cumplir fielmente su importante cometido.

Este año, deseosos los señores músicos de festejar dignamente a su Santa Patrona, si posible es superando al año pasado, el día 17 de octubre se reunirían en sesión extraordinaria para nombrar la directiva que ha de organizar los festejos y allegar fondos para dicho objeto, la cual quedó instalada en la forma siguiente:

Presidente, don Manuel J. Freer.
Vicepresidente, don Luis Valle.

Tesorero, Juan B. Alfaro.
Secretario, Tobías Calvo.

Vocales: don Ceferino Calderón; Leopoldo Mora, Ricardo Rojas, Bernardo Pérez.

Suplentes: don José Coto Ramírez, Federico Brenes, Otóniel Badilla.

La comisión organizadora ha dado principio al desempeño de sus funciones y trabaja activamente en la recolección de fondos, por lo que suponemos que los señores músicos verán colmados sus deseos y los demás devotos de la artista Santa.

También han ofrecido su valiosa cooperación el señor cura, doctor don Mardoqueo Arce; el Presb^o don José María Ramírez y los reverendos padres capuchinos y salesianos.

Ya informaremos acerca de los preparativos de esta suntuosa fiesta.

Corresponsal

La situación de México

Washington, 31.—Wilson conferencia con Barret sobre la situación de México.

No hubo reunión del Gabinete. No se operó ningún cambio en la actitud de los Estados Unidos hasta el fin de la semana.

De Administración

Habiendo sido cambiados los circuladores de este periódico en los cantones de Catedral y Carmen, suplico a los abonados que no hayan recibido el periódico los días 25 y 26 del corriente se sirvan hacer la reclamación a esta oficina.

EL ADMINISTRADOR

Oficina de reclamaciones sobre inclusiones a favor del Partido Civil y de exclusiones en contra de los otros partidos

En el local del Club Civilista y a cargo de los señores doctor don Gerardo Echeverría y Aguilar, Licio, don Hernán Cortés y don Adán García, don Emilio Alpiñar y don Joaquín Gil Mayorga ha sido instalada la oficina de inclusiones y exclusiones de ciudadanos sufragantes, de envío de certificaciones del Registro Civil, Juzgado Civil y del Crimen, Gobernación de la Provincia, Registro Militar, Archivos Nacionales, Curatos y Ministerios de Relaciones Exteriores en lo referente a lo consignado en el Capítulo segundo de la nueva Ley de Elecciones del 18 de agosto de este año sobre calificación de ciudadanía, registro y listas de sufragantes, artículos 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 y 32.

LA DIRECTIVA CENTRAL

NOTA.—Esta nueva ley se encuentra de venta en el Almacén Escolar al precio de 15 centimos el librito y se recomienda su lectura y estudio a todos los civilistas.

OJO.—Las listas de sufragantes deben estar expuestas 40 días antes del 7 de diciembre, por lo tanto deben amenerse fijadas el 28 de octubre.

El término para las reclamaciones comienza a las 8 1/2 a. m. del 29 de octubre y concluye para inclusiones a las 8 a. m. del 12 de noviembre y para exclusiones a las 8 a. m. del 15 de noviembre.

GERARDO ECHEVERRÍA A.

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 2ª Avenida O., Dirección Central del Partido Civil. Teléfono 97. Horas de oficina: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Casasola.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO Y NOTARIO

Bufo: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufo: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cª

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.
En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. y de 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

RAMON BUSTAMANTE

ABOGADO Y NOTARIO

Bufo: frente a la Casa Presidencial

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpizar

AGRIENSOR

Oficina: Calle 5ª Sur, N° 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confitos de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad

para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas.

Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Marín P. o con Max. Bustamante.

18 de octubre de 1913.

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE PUNTARENAS
Especialidad en Productos del País y Abarrotes de primera necesidad

APARTADO 146

TELEFONO 198

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»

«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas de Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena

Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

GABINETE DENTAL

DEL

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Moravia

HORAS DE OFICINA:

De 8.30 a. m. a 1 p. m.

De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS, DIENTES DE ESPIGA, ETC. ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS ZAFIROS, CASIMIRAS INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca «Serrano» y del famoso Betún para Calzado «Ordin»

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICAS, etc., de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse de los famosos VINOS TINTOS y Españoles para familias

A. Herrero & Co

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALLETAS PEK FREN & CO.

Mermeladas Trevijano — Frutas Españolas en frascos — Jamones York Tocinetas Hunter's — Conservas de Heinz

Higos rellenos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos

Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbells

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Víveres al Menudeo

A los civilistas de la República

Se les suplica vean detenidamente las listas de sufragantes que deben fijarse al público en las oficinas de las juntas de distritos a fin de que las examinen con cuidado y observar si los civilistas están debidamente inscritos con sus verdaderos nombres y apellidos; y asimismo tomen nota y den cuenta de los individuos mal incluidos o que no sean aptos para votar de los otros partidos.

Se les encarga que de todo lo expresado anteriormente den cuenta a los presidentes efectivos o secretarios de las respectivas directivas de sus correspondientes jurisdicciones, para hacer el reclamo consiguientemente así como para solicitar la exclusión de los que no pueden votar de los otros partidos, por razón de edad o por cualquiera otro motivo de los previstos por la ley de elecciones.

San José, octubre 23 de 1913.

La Directiva General

A LOS CIVILISTAS

Avisamos a nuestros correligionarios que en lo sucesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada semana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

El acorazado Río Janeiro

Río Janeiro, 31.—El caudillo del partido del gobierno declaró en la Cámara que el dreadnought Río Janeiro no se venderá sin consentimiento del Congreso.

Plan de asesinato

México, 30.—Dos mujeres jóvenes confesaron a la policía una conspiración de asesinato para el cual habían ofrecido 500 dólares.

Témese por la suerte del general Triviño, defensor veterano de Monterrey.

Algunos opinan que los revolucionarios lo mataron. Otros que está encarcelado.

La situación de Díaz

Veracruz, 30.—Lind empezó su informe sobre el resultado de las elecciones.

Pronto lo enviará a Washington.

Los antidíazistas están muy contentos porque Díaz, a bordo del Luisiana, está tratado como preso. No le permiten visitas sin permiso del comandante.

Díaz para la Habana

Veracruz, 31.—Díaz y los otros refugiados se embarcaron a bordo del acorazado «Michigan» con dirección a la Habana. Llegaron los dos cruceros alemanes «Harta» y «Bremen».

El almirante Fletcher comunicó al departamento de Marina que Díaz y los otros refugiados se trasladaron al acorazado «Michigan» que los llevará a Progreso, Yucatán en donde se embarcarán en un barco mercante para la Habana.

Muerte de un automovilista

Londres, 31.—Percy Lombet, el famoso automovilista, se mató en Brookland, tratando de batir el record de una hora, después de haber batido el de cincuenta millas.

Una llanta estalló a las cincuenta y ocho y millas, cuando corría a razón de ciento veinte millas por hora.

El carro dio dos vueltas en la pista. Anoche Lambert prometió a su novia que este sería el último record que trataría de batir.

Maura presidente de la Academia Española

Madrid, 31.—Mella, hablando de la política de actualidad y aludiendo al régimen actual dijo que cuando los gobiernos viven de la benevolencia de sus adversarios están muertos. Se ha elegido a Maura Director de la Academia Española, puesto que dejó vacante la muerte del marqués de Pidal.

Más tropas a la frontera

Washington, 31.—Wilson declaró que anunciará la medida que tomará Estados Unidos cuando el Congreso mexicano comunique el resultado de las elecciones.

El departamento de Guerra ordenó a los regimientos de caballería dirigirse a la frontera a reemplazar a otros dos, y en caso necesario quedarse todos allí, aumentándose así las fuerzas.

El ejército y la marina están preparados para una acción rápida en caso de necesidad.

A solicitud de Francia, se ordenó al almirante Foxera, Comandante de la escuadra del Pacífico, tomase las medidas necesarias para proteger a los franceses en peligro.

El Rey invita a comer a 500 obreros

Londres, 31.—El Rey invitó a comer anoche en el restaurante de Londres a más de 500 obreros que han trabajado en la transformación del frontispicio del palacio de Buckingham. Presidió la comida Sir Federico Rippel mayordomo de la Casa Real.

El Rey envió un mensaje muy cordial congratulando a los obreros por haber llevado a cabo una notable obra de arte con una gran rapidez de ejecución. Describe la obra como un adelanto arquitectónico del distrito de Londres.

Italia y México

Roma, 31.—Asegúrase que Italia no formulará el programa de la actitud que observará en México, sino hasta que cambie amistosamente con el gobierno mexicano.

París, 31.—Llegó Porfirio Díaz, muchos mexicanos fueron a saludarlo a la estación.

Las relaciones entre México y Estados Unidos

Veracruz, 30.—La solicitud de permiso para jugar base-ball el domingo dio ocasión a las autoridades para expresar oficialmente su mala voluntad contra los marinos americanos.

Por muchos meses a los marinos de los buques de guerra se les ha permitido bajar a jugar base ball.

El Consúl del Canadá les avisó que los representantes del Club local de base ball estaban tratando el asunto con el general Masas, Comandante de Veracruz, pero también insistió en decir que en vista de las relaciones tirantes de los Estados Unidos contra México el juego no se había permitido.

El viaje del Gral. Díaz

Washington, 31.—El Almirante Coates, Comandante de la escuadra del Pacífico, comunicó al departamento de Marina desde Guyana que llegaron sanos y salvos al puerto de Santa Rosalía, los franceses que se decía estaban en peligro en San Ignacio. La mayor parte era empleado del negocio de minas que dirige Rothschild de París. Se dice que reina mucha intranquilidad en La Paz, capital de la Baja California.

El Almirante Fletcher comunica que Díaz y los demás refugiados están a bordo del crucero «Tacoma» que se dirige al puerto de Progreso. Díaz pidió que le desembarcaran en un puerto de Estados Unidos, pero se resolvió, sin embargo, llevarlo a la Habana.

A mis clientes

De hoy al 19 del mes entrante, despacharé en mi casa de habitación, situada en la Avenida 4ª Oeste, número 226, término en que estoy descontando 21 días de arresto que por una célebre acusación—de que ya dí cuenta al público—me impuso la Sala de Casación.

VÍCTOR OROZCO

San José, octubre 29 de 1913.

Ocasión

Vendo una bonita casa contra temblores en el Laberinto. Entenderse con Carlos Palma en el Pacífico.

Reglamentación de la Ley Electoral

Instalación de las Juntas Auxiliares

Nº 549.—San José, 31 de octubre de 1913.—El Presidente de la República, Atendiendo a que conforme al artículo 13 de la Ley de Elecciones, las juntas principales de distrito de lugares que disten veinte kilómetros de la cabecera del cantón central, pueden instalarse ante el respectivo Agente de Policía; a que no obstante que la ley no lo dice expresamente, esa disposición debe aplicarse por analogía y con mayor motivo a las juntas auxiliares de los lugares separados por aquella distancia del asiento de la junta principal a la cual corresponden.

ACUERDA:

Las juntas auxiliares de los lugares que se encuentran en las indicadas circunstancias, pueden también instalarse ante los dichos Agentes de Policía.—Públicuese.—JIMÉNEZ.—El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.—C. M. JIMÉNEZ.

En detención

Se encuentra detenido en su casa de habitación, por sentencia de la Sala de Casación, nuestro estimado amigo y correligionario Licdo. don Víctor Orozco, a consecuencia de una acusación entablada en su contra. De nada valió la prueba presentada por nuestro amigo. Había que condenarlo y lo condenaron. Sentencias de esa clase y acusaciones de tal procedencia son una honra, y por ello felicitamos vivamente al amigo Orozco.

Comentando un discurso de Wilson

Londres, 31.—El «Onlook» trae un largo artículo comentando el discurso de Wilson en Mobile. Dice que significa una política idealista y de acaparamiento. Supone que sólo Estados Unidos tiene derecho a comerciar con el hemisferio occidental.

Durante dos siglos España prohibió a las otras naciones comerciar con Sud América.

Este año es Wilson el que quiere imponer semejante yugo. Su afirmación de que la apertura del Canal abolirá las concesiones de los extranjeros en favor de las negociaciones de los americanos, completa el asombroso plan locamente absurdo. Todo el mundo sospecha que el presidente consciente o inconscientemente está apoyando los trust de Nueva York.

Los constitucionales desalojados de Monterrey

México, 31.—El general Filles, con setecientos federales, llegó a Monterrey después de nueve días de viaje desde Laredo.

Los revolucionarios fueron echados de la ciudad de Monterrey. La compañía de los ferrocarriles nacionales mexicanos comunica que los revolucionarios cogieron cincuenta carros y tres coches para pasajeros y diez y siete locomotoras.

Douglas, Texas, 31.—Los federales abandonaron a Chihuahua. En la ciudad hay muchos americanos y otros extranjeros que están acobrecidos de pánico porque quedan a merced de los revolucionarios.

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastaría de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

Sombrería Moderna

de Roberto Maroto B. Fabricación de Sombreros Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro.—Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y bombinas. Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni azufre. Devolvámoslo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrería que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

Para Finados

ofrezco mis servicios como pintor, rotulador, decorador, arreglo de mausoleos, etc. etc.

Juan Rafael Rodríguez

Avenida 8ª Oes

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

¿Por qué la Funeraria de Manuel Campos Hnos. es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más baratí, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf Teléfono 218

San José

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas y Exportadores de Vinos Fabricantes de Aguardientes y Cognac Depósito Permanente en mi Oficina J. Castro Méndez, Agente en Costa Rica

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50 3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba 6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

EDGAR KNOHR Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos: Alambre para cercas, Betún 410 Cervezas: «Pshorr», «Leona», etc. Cemento, Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla Aceites secativos marca «Vernol», para toda clase de pinturas, etc., etc., etc.

Gran Surtido en GENEROS de todas clases